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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Se bajan 6 aspirantes de Va por México 
Se descartan De Hoyos y Murat, y cuestionan método de elección; se suman a las cuatro 
salidas anteriores; en viseras del registro quedan 12 en la contienda 
 

 
Reciben apoyos 30 millones de hogares del país 
127 mil 448 mdp en el primer trimestre 
 

 
Reclaman a AMLO: Es duelo, no festejo 
Urge a pedir perdón a víctimas 
 

 
Murat y De Hoyos se bajan de la contienda; De la Madrid resiste 
El Oaxaqueño se queja de las reglas y el empresario ve obstáculos a la ciudadanía; el ex 
titular de Turismo les externa “respeto” y ofrece reciclarlos si triunfa 
 

 
Chomsky: Programas neoliberales de EU, un gran fraude 
“Benefician y rescatan a ricos” 
 

 
Rezago de ingresos públicos a mayo 
SHCP. Reporta 156.8 mil mdp inferiores a lo programado y 0.4% menores a 2022 
 

 
Costo financiero de la deuda del Gobierno aumentó 49% anual a mayo 
Se erogaron 354,788 mdp para servicio y amortización 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Reciben apoyos 30 millones de hogares del país; 127 mil 448 
mdp en el primer trimestre  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reciben-apoyos-30-millones-de-hogares-del-pais-
127-mil-448-mdp-en-el-primer-trimestre 
De los 35 millones de hogares que existen en el país, 30 millones reciben al 
menos un apoyo social por parte del gobierno de México. Así, de acuerdo 
con cifras oficiales, 85% del total de las familias mexicanas es beneficiado 
con programas como las pensiones para las personas adultas mayores o 
para personas con discapacidad permanente, entre otros impulsados por el 
gobierno federal. Según el Primer Informe Trimestral 2023 del Programa de 
Subsidio del Ramo Administrativo 20-Bienestar, entre enero y marzo 
pasados se ejercieron 127 mil 448 millones de pesos en apoyos sociales 
sujetos a reglas de operación y lineamientos. 
Entre estos recursos destacan los entregados a los 10 millones 834 mil 547 
beneficiarios de la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas 
Mayores, quienes reciben cuatro mil 800 pesos bimestrales. 
 
Gasto de capital físico crece a doble dígito de enero-mayo 2023 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gasto-de-capital-fisico-crece-a-doble-digito-de-
enero-mayo-2023/1595571 
El gobierno federal ha inyectado 335 mil 300.4 millones de pesos para 
inversión física de enero a mayo de 2023, el mayor monto desde 2016 para 
un mismo lapso, y que representó un crecimiento de 11.5% frente a lo 
erogado en el mismo periodo de un año atrás. De acuerdo con información 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, sólo para el mes de mayo se 
destinaron recursos por 85 mil 319.6 millones de pesos para inversión en 
infraestructura, un repunte de 38.7 por ciento. Comparado con años tras, la 
inversión en este periodo es uno de los mayores montos reportados. Como 
ejemplo, en 2019, el primer año de gestión de la admiración, de enero a 
mayo se habían destinado 225 mil 699.3 millones de pesos en inversión 
física; durante la pandemia, de enero a mayo de 2020, la inversión física 
alcanzó los 271 mil 877.6 millones de pesos.  
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Comparado con 2022, el gobierno había erogado recursos por 281 mil 339.1 
millones de pesos durante los primeros cinco meses. Los datos de la 
Secretaría de Hacienda detallan que en inversión física directa se han 
destinado 173 mil 282.4 millones de pesos de enero a mayo de 2023, un 
repunte de 31.1% comparado con el mismo periodo de 2022. 
 
Preocupa más el fuego amigo que la oposición  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/03/politica/010e1pol 
Lo dice en tono de advertencia, pero suena a amenaza: “Lo único por lo que 
rompería con Morena, lo inaceptable, es que quieran hacer una chicanada, 
una cosa rara, una adulteración del sentido de la encuesta”, sentencia 
Marcelo Ebrard. Eleva la vista al techo de la casa donde vivió su abuela y que 
conserva la familia, antes de responder a la pregunta de si aceptaría formar 
parte del equipo de un precandidato triunfador que no fuera él o si llamaría 
a alguno de los que hoy son sus contendientes para construir su gabinete. 
Asegura que lo importante es mantener la unidad del partido, gane quien 
gane. “El otro día dije que invitaría a Claudia Sheinbaum, no he hablado con 
Adán; no sé, no me atrevo a decir un cargo, un rol, una función, dependería 
de lo que él quisiera, pero nosotros deberíamos aspirar a no crear una 
confrontación de tal tamaño que se fracture o se rompa la unidad, y ¿qué se 
necesita para eso? –se pregunta y responde–: pues que la encuesta se haga 
bien, que sea limpia”. El ex canciller apuesta, en eso de la medición que hará 
su partido, a lograr una buena opinión de la gente, por eso busca tocar el 
corazón del gobierno actual, la 4T y su trascendencia en los encuentros que 
efectúa con la gente. 
 
Buenrostro, Tai y Ng, por zanjar disputas en T-MEC  
https://www.milenio.com/negocios/buenrostro-tai-ng-zanjar-disputas-t-mec 
El Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) es el mejor acuerdo 
comercial que pudieron crear los tres países; sin embargo, analistas 
consideran que se deben resolver las controversias en temas clave como 
maíz, energía y automotriz para no afectar su revisión en 2026. 
Este jueves Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, recibirá en Cancún 
a la Representante Comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, y la ministra 
de Promoción de Exportaciones, Pequeñas Empresas y Desarrollo  

https://www.jornada.com.mx/2023/07/03/politica/010e1pol
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Económico de Canadá, Mary Ng, para revisar los resultados de los comités 
creados en el marco del convenio, reuniones que serán privadas. 
También discutirán las formas para facilitar aún más el crecimiento 
económico y la inversión en América del Norte, además de escuchar la 
opinión de representantes del sector privado y sindicatos sobre el 
funcionamiento del T-MEC, con la finalidad de beneficiar a trabajadores y 
pequeñas empresas. 
 
Se bajan 6 de Va por México; quedan 12 en la contienda  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-bajan-6-de-va-por-mexico-quedan-12-en-la-
contienda/ 
El exlíder de la cúpula empresarial Gustavo de Hoyos y el exgobernador de 
Oaxaca Alejandro Murat Hinojosa se convirtieron en el quinto y sexto 
aspirantes presidenciales de la oposición, respectivamente, que se bajan de 
la contienda interna, la mayoría por no estar de acuerdo con el método 
pactado entre las dirigencias partidistas y las organizaciones de la sociedad 
civil que integran el Frente Amplio por México. En videos publicados en 
redes sociales, ambos personajes expusieron los motivos que los llevaron a 
tomar esta decisión, a dos días del inicio del periodo de registro de los 
interesados en la candidatura presidencial opositora. El expresidente de la 
Coparmex afirmó que los mecanismos establecidos en la competencia 
interna hacen inviable una candidatura ciudadana, como la que pretendía 
encabezar. “Paradójicamente, la exigencia ciudadana para estructurar el 
proceso con prontitud ha determinado que el mecanismo tenga 
imperfecciones, así como riesgos jurídicos y políticos.  
 
Xóchitl Gálvez: indígena, ingeniera, mal hablada, briosa... y 
antiobradorista  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/xochitl-galvez-indigena-ingeniera-hablada-
briosa-antiamlo 
Unas horas después de anunciado el método para seleccionar a la 
corcholata de la oposición, un personaje inesperado irrumpió en la carrera 
presidencial: Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, 60 años, indígena, ingeniera, mal 
hablada, briosa, panista no panista, bien vista entre perredistas y priistas,  
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aclamada por las clases medias y sectores empresariales. Una anti 
obradorista que ofrece mantener los programas sociales. 
A pesar de que estaba muy bien posicionada para competir por la jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de México, Xóchitl Gálvez sorprendió a la 
comunidad política al apuntarse en la sucesión presidencial. “Sálvanos”, le 
decían espontáneamente algunos ciudadanos de a pie que se la topaban 
en las inmediaciones del Senado. Varios poderosos empresarios y ciertos 
líderes sociales vinculados a la alianza integrada por PAN, PRI y PRD 
también la animaban a encabezar los esfuerzos para disputar la Presidencia 
de México a la aceitada maquinaria de Morena. 
Quienes la conocen, la describen como una mujer de decisiones 
intempestivas, acciones disruptivas, una señorona echada para adelante. 
Sus críticos la ven como la candidata de las clases medias y el sector 
empresarial. Una figura aspiracional: la otomí que sale de un pequeño 
pueblo de Hidalgo para convertirse en una ingeniera en computación, 
empresaria, experta en edificios inteligentes, funcionaria pública, alcaldesa, 
senadora… la desposeída que triunfa en la vida. 
 
Oposición ve a AMLO como jefe de su partido, no como jefe de 
Estado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-ve-a-amlo-como-jefe-de-su-partido-no-
como-jefe-de-estado/ 
Las dirigencias de Va por México afirmaron que, con su discurso en el Zócalo, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador dio el grito de batalla a Morena 
para iniciar una guerra electoral rumbo a 2024, que será encabezada por el 
Jefe del Ejecutivo federal. En entrevistas con EL UNIVERSAL, los líderes 
nacionales del PAN, Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, y las 
secretarias generales del PRI, Carolina Viggiano, y del PAN, Cecilia Patrón, 
afirmaron que el Presidente es el principal promotor electoral de Morena y 
lo criticaron por no respetar el acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE) 
por el que se solicitó a López Obrador “garantizar la no intervención y 
neutralidad en el proceso 2024. “Es evidente que el Presidente tiene miedo, 
ya están alucinando a la oposición un día sí y al otro también en las 
mañaneras y en todos sus actos políticos. 
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“Yo diría que con el evento de ayer se convierte en el principal violador de la 
Constitución y la ley, y no sólo llamando al voto sino que desvía 
constantemente recursos públicos, como lo hizo con este evento masivo en 
el que promueve a la gente que él quiere. El Presidente se ha convertido en 
el principal matraquero de Morena”, aseveró el dirigente albiazul. 
 
Reclaman a AMLO por violencia: es duelo, no festejo  
https://www.reforma.com/reclaman-a-amlo-por-violencia-es-duelo-no-
festejo/ar2633229?v=4 
En lugar de celebrar los cinco años de su llegada al poder, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador debió decretar un día de luto por la creciente 
violencia que vive el País, afirmó Cristóbal Ascencio García, Obispo de la 
Diócesis de Apatzingán, una de las regiones más azotadas por el crimen 
organizado. En su misa dominical, el líder católico urgió incluso al 
Mandatario federal a pedir perdón por el aumento de asesinatos en su 
sexenio, que oficialmente ya rebasan los 125 mil, y por los más de 100 mil 
desaparecidos. El Obispo lanzó el reclamo a unos 50 kilómetros de La Ruana, 
en la Tierra Caliente de Michoacán, donde el pasado 29 de junio fue 
emboscado y acribillado el ex líder de las autodefensas, Hipólito Mora, junto 
con tres de sus escoltas. "Mientras algunas autoridades dicen que todo está 
bien, los que vivimos aquí y un servidor sabemos que no está bien. 
"Ayer, nuestro Primer Mandatario celebraba el quinto aniversario de haber 
llegado al poder. Nos prometió que su principal objetivo era poner la paz y 
yo digo: en lugar de haber celebrado festivamente en el Zócalo, por qué no 
decretar un día de luto, de duelo nacional, no sólo por los fieles de la Diócesis 
que han perdido la vida, sino por tantos hermanos en México. Reconocer 
que en nuestro País hay más violencia que hace cinco años". 
 
Enfrenta UNAM las trabas de la Ministra Yasmín Esquivel  
https://www.reforma.com/enfrenta-unam-las-trabas-de-la-ministra-yasmin-
esquivel/ar2633404 
Ciudad de México. - La UNAM promovió una demanda de amparo contra el 
juez de la Ciudad de México que, desde finales de abril, le impide resolver el 
procedimiento académico sobre el posible plagio de la tesis de licenciatura 
de la Ministra Yasmín Esquivel. 
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La demanda, que presentaron la UNAM, el Consejo Universitario y el Comité 
de Ética (Cuética) fue promovida el 13 de junio, y admitida a trámite el 
pasado martes por el Juez Cuarto de Distrito en Materia Civil, Eduardo 
Hernández Sánchez. Esquivel originalmente había presentado un amparo 
para cuestionar la legalidad de la actuación del Cuética, organismo que 
investiga si la Ministra plagió la tesis que presentó en 1987, la cual es 
prácticamente idéntica a la defendida un año antes por el alumno Edgar 
Ulises Báez. El 21 de abril, un tribunal colegiado de circuito desechó ese 
amparo, lo que aparentemente liberaba a la UNAM para emitir su veredicto. 
Sin embargo, en previsión al revés en el colegiado, Esquivel ya había 
presentado una demanda ordinaria ante el Juez 60 de la Civil adscrito al 
Tribunal Superior de Justicia de la CDMX, José Manuel Salazar Uribe, quien 
de inmediato le concedió "medidas cautelares" para frenar la resolución de 
la UNAM. 
 
PAN-PRI-PRD afinan método para elegir candidato en CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/pan-pri-prd-afinan-metodo-para-elegir-
candidato-en-cdmx/ 
La alianza opositora en la Ciudad de México conformada por el PRI, PAN y 
PRD empieza a tener los primeros acuerdos para definir el método que 
utilizarán para la elección de su candidato o candidata a la Jefatura de 
Gobierno en 2024, y algunos son realizar foros por toda la capital y levantar 
encuestas. Entrevistados por separado por El UNIVERSAL, los líderes 
partidistas comentaron que buscarán un gobierno de coalición y que van 
juntos en la formación de este acuerdo, que sería un poco similar al que 
usarán sus institutos a nivel nacional. De igual forma, descartaron una 
posible ruptura en la alianza al momento de definir al candidato o 
candidata, pues sostuvieron que lo primero es el proyecto y luego la 
persona. La líder del sol azteca en la Ciudad, Nora Arias, comentó a EL 
UNIVERSAL que ya hay acuerdo para que se realicen foros con todos los 
aspirantes, en donde hagan propuestas para mejorar la capital, encuestas y 
están definiendo si también habrá recolección de firmas, como ocurrirá a 
nivel nacional. 
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Discuten México y EU nuevo programa para refugiados  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/03/politica/003n1pol 
Funcionarios estadunidenses y mexicanos están discutiendo un nuevo 
programa de refugiados de Estados Unidos para algunos solicitantes de 
asilo no mexicanos que esperan en México, como parte de los intentos del 
presidente Joe Biden de abrir más vías legales para la migración, dijeron 
cuatro fuentes. El programa probablemente estaría abierto a refugiados 
cubanos, haitianos, nicaragüenses y venezolanos, precisaron. Los migrantes 
tendrían que demostrar que estaban en México antes del 6 de junio para 
poder acogerse al programa, reveló una de las fuentes. 
Las fuentes, un funcionario estadunidense, un funcionario mexicano y dos 
personas familiarizadas con el asunto que hablaron bajo condición de 
anonimato, aseguraron que la cuestión seguía siendo objeto de debate y 
que no se había tomado ninguna decisión definitiva. No está claro cuántas 
personas podrían beneficiarse del programa. 
 
Ven intensa actividad de espías rusos en México  
https://www.reforma.com/ven-intensa-actividad-de-espias-rusos-en-
mexico/ar2633377?v=2 
Ciudad de México. - La presencia de espías rusos en México se incrementó, 
según un reporte de la columnista de The Wall Street Journal Mary 
Anastasia O'Grady. Los esfuerzos rusos para lograr una injerencia en Estados 
Unidos son amplios y hay una red de espionaje que tiene como uno de sus 
objetivos prioritarios a México, afirmó. En su artículo, O'Grady indicó que 
Nikolai Patrushev, Secretario del Consejo de Seguridad ruso y uno de los 
confidentes más cercanos del Presidente Vladimir Putin, encabeza la 
operación. "Putin y Patrushev tienen una relación que data de la década de 
1970, cuando ambos eran agentes de la KGB. Se le atribuye haber llevado a 
Putin al poder y se le ha llamado su sucesor más probable. 
"La actividad de inteligencia rusa en México puede ser la más peligrosa. El 
24 de marzo de 2022, en un testimonio ante el Comité de Servicios Armados 
del Senado, el General Glen VanHerck, comandante del Comando Norte de 
EU y el Comando de Defensa Aeroespacial de América del Norte, hizo sonar 
la alarma", indicó la columnista. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/salud-como-en-dinamarca-no-
llegara-este-ano-como-prometio-amlo/ 
Nos hacen ver que el sábado el presidente Andrés Manuel López Obrador al 
parecer extendió un año más la fecha para cumplir una de sus promesas 
que más había insistido en que cumpliría este año. Durante su mensaje en 
el Zócalo de la Ciudad de México, en el festejo por los cinco años de su 
victoria electoral, dijo que antes de que termine su gobierno, nuestro país 
tendrá unos de los mejores del mundo y lo garantizó con su frase célebre: 
“¡Me canso ganso!”. Sin embargo, nos recuerdan que desde el año pasado y 
en las últimas semanas, en sus mañaneras había asegurado que esta 
promesa se cumpliría en este año. Por ejemplo, el 27 de diciembre de 2022, 
en su conferencia matutina expresó: “El año próximo (2023), a más tardar a 
finales, ya tendremos un sistema de salud pública como el de Dinamarca y 
puede ser que mejor”. Mientras que el pasado 28 de abril, el mandatario 
federal declaró: “Reafirmo el compromiso de que este año vamos a tener 
concluido este sistema de salud universal eficaz y gratuito, o sea, que sigue 
en pie lo de Dinamarca, para que nuestros adversarios vayan tomando nota 
y cada 15 días vamos a estar informando sobre el avance”. Será que el 
presidente López Obrador ya se dio cuenta que lo de Dinamarca no es tan 
sencillo, que necesita más tiempo para cumplir con su promesa, y que “no 
son tamalitos de chipilín”, como él dice. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-03/op252050 
¿ACUDIRÁN a la Cámara de Diputados las y los ministros de la Suprema 
Corte? Hay bastante expectación sobre la respuesta que en estos días dará 
el Poder Judicial a la "invitación" que le hizo el Legislativo. 
FUE EL PROPIO Ignacio Mier quien acudió con Norma Lucía Piña y la 
ministra presidenta lo recibió con las puertas abiertas, aunque luego el 
morenista andaba diciendo que no pudo entrar. No se vayan a enojar con él 
en Palacio Nacional.  
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El encuentro fue, entre otras cosas, para proponerle que ministras y 
ministros vayan a San Lázaro a conocer de viva voz las conclusiones de foros 
que organizaron los legisladores sobre la reforma judicial. 
SIN DUDA siempre será mejor el diálogo que la ausencia de éste, pero se ve 
muy complicado que en la Suprema Corte acepten ir con los diputados, 
pues todo indica que sería una emboscada para atacarlos con la metralla 
habitual de la 4T en contra de la independencia del Poder Judicial, al que 
quisieran ver sometido y obediente. Así como el Legislativo. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1786 
Que esta semana será crucial en el proceso interno de Morena de cara a la 
elección presidencial, pues los representantes de las seis corcholatas 
participarán en una reunión para buscar consenso en torno a las casas 
encuestadoras y las preguntas que usarán para designar a quien coordinará 
los comités de defensa de la 4T. Las diferencias radican por ahora en el 
número de reactivos y el universo de participantes, por lo que las 
negociaciones, adelantan, serán complejas. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Xóchitl será candidata del Frente: Dante; MC abre la puerta  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/xochitl-sera-candidata-del-
frente-dante-mc-abre-la-puerta/ 
“Andrés Manuel López Obrador lo sabe. Nosotros sí le vamos a ganar la 
presidencia de la República el próximo año”, asegura el fundador y líder 
moral de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, quien reafirma que su 
partido tendrá candidato en diciembre, probablemente extraído de los 
damnificados de los procesos de selección internos de Morena y del recién 
rebautizado Frente Amplio Opositor. 
Delgado no tiene duda: la candidata de los partidos de oposición (PRI, PAN 
y PRD) es la senadora Xóchitl Gálvez. Asegura que hay un acuerdo ya 
cerrado entre los partidos para que la hidalguense, que figuraba como 
aspirante para competir por la Ciudad de México, se enrole en el proyecto 
aliancista para la Presidencia, de tal forma que compita en la boleta de 2024 
posiblemente con Claudia Sheinbaum como abanderada de Morena. 
 
Salvador García Soto 
Cambio de escenario: las corcholatas ya no van solas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/cambio-de-escenario-las-
corcholatas-ya-no-van-solas/ 
A partir de hoy, con el inicio formal del proceso interno del llamado Frente 
Amplio por México, el escenario de la sucesión presidencial se modifica. La 
irrupción de figuras y aspirantes de la oposición que se inscribirán para 
buscar la candidatura de la coalición opositora, viene a cambiar un juego 
que hasta ahora jugaron solos el presidente López Obrador y sus seis 
corcholatas, las cuales por cierto, en 10 días que llevan haciendo actos de 
proselitismo por toda la República, no han sorprendido a nadie porque 
resulta que, ya sin cargo ni los reflectores que les da, solo saben repetir el 
discurso demagógico de su jefe, no expresan ideas o propuestas propias y 
algunos incluso se ven más pequeños ya sin la plataforma pública. 
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Héctor de Mauleón 
Taxco es un infierno  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/taxco-es-un-infierno/ 
Mientras el presidente López Obrador celebraba en el Zócalo el quinto año 
de lo que ha llamado “el triunfo del pueblo”, en Taxco, Guerrero, la noche 
caía y cerraban en cascada tortillerías, pollerías, carnicerías, ferreterías. 
El 29 de junio, un comando había atacado a tiros la tortillería “Grupo Misión”, 
ubicada en la avenida principal de esa ciudad. Dos personas cayeron bajo 
las balas y otras cuatro resultaron heridas. En medio de una explosión de 
pánico, comenzó el cierre masivo de negocios. Los comerciantes lo 
atribuyeron al asfixiante hostigamiento de La Familia Michoacana, el cártel 
que es dueño y señor del municipio, cuyas células aprietan los negocios 
hasta extenuarlos, con el aumento de cuotas relativas al “derecho de piso”. 
 
Sergio Sarmiento 
Ignorar la realidad  
https://www.reforma.com/ignorar-la-realidad-2023-07-03/op252052 
"Puedes ignorar la realidad, pero no puedes ignorar las consecuencias de 
ignorar la realidad". Ayn Rand 
SAN DIEGO.- Todos los presidentes de México terminan por vivir en una 
realidad alterna generada por el aislamiento en el poder. López Obrador no 
ha sido la excepción. No hubo información nueva en el enésimo informe de 
gobierno de este 1o. de julio. El Presidente repitió la letanía de todas las 
mañaneras sobre sus supuestos logros que buscan ratificar su "ambición 
legítima" de "pasar a la historia como uno de los mejores presidentes de 
México". "El pacto funcionó -dijo-, el pacto entre el pueblo y su gobierno se 
ha sellado bajo el principio de atender y respetar a todos, pero dar atención 
especial, privilegiar siempre la ayuda a los pobres y necesitados. 
Actualmente llega de manera directa a 30 millones de hogares cuando 
menos un programa de bienestar o una porción, por pequeña que sea, del 
presupuesto nacional; y los cinco millones de hogares restantes, que viven 
en mejores condiciones, también se han beneficiado porque nuestra 
política económica ha mejorado el poder adquisitivo de las familias y ha 
fortalecido el mercado interno". 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/taxco-es-un-infierno/
https://www.reforma.com/ignorar-la-realidad-2023-07-03/op252052


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Carlos Marín 
Otros 8, otra ofensa de Segob al Ejército 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/otros-8-otra-ofensa-de-
segob-al-ejercito 
Hace ocho días la jueza Raquel Ivette Duarte Cedillo preguntó a los ocho 
nuevos militares encarcelados por el caso Iguala si entendían por qué 
estaban allí, en su juzgado segundo de distrito de Procesos Penales 
Federales en el Edomex. Todos le respondieron que no. 
La señora se desconcertó. Les había dicho ya que la Fiscalía General de la 
República los acusaba por los delitos de delincuencia organizada y 
desaparición forzada de los 43 de Ayotzinapa. 
¿Quedó claro? Uno a uno respondió: “no”. 
Lo que sí entienden los ocho es que son chivos expiatorios para satisfacer 
un compromiso político de la 4T. Mientras nadie les precisa la culpa que se 
les imputa, los acusan en masa: “comisión por omisión”, según la jueza que 
hizo suyas las vagas acusaciones de la FGR (en 24 horas leyó los 96 tomos 
de la causa), adoptadas de la desacreditada Comisión para la Verdad y 
Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa del subsecretario federal de 
Derechos Humanos, Alejandro Encinas. 
 
Enrique Quintana 
El quinto año  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/03/el-quinto-ano/ 
El sábado se cumplieron cinco años de las elecciones que llevaron a la 
Presidencia de la República a Andrés Manuel López Obrador. 
El 1 de julio de 2018 AMLO resultó electo presidente al obtener el 53.2 por 
ciento de los votos emitidos, más de 30 puntos arriba que el segundo lugar 
de Ricardo Anaya con 22.3 por ciento. 
Para Morena y AMLO hay motivo para recordar ese triunfo arrollador a 5 
años de distancia. 
En el viejo sistema político mexicano, el quinto año de un gobierno 
representaba la cúspide del poder. 
Era entonces cuando el presidente en turno usaba el poder 
metaconstitucional que tenía para designar a su sucesor. 
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Raymundo Riva Palacio 
Hipólito Mora y la mentira presidencial  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/07/03/hipolito-
mora-y-la-mentira-presidencial/ 
El asesinato de Hipólito Mora el jueves pasado en La Ruana, una comunidad 
de apenas 2 mil habitantes ubicada en la Tierra Caliente michoacana, es la 
metáfora de la inmundicia política del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Ahí se sintetiza el fracaso de dos gobiernos para enfrentar la 
violencia y disminuir la inseguridad. El suyo y el de Enrique Peña Nieto, que 
abrazó el surgimiento de los grupos de autodefensa en Michoacán al iniciar 
2013 como una política de Estado para aniquilar al cártel de Los Caballeros 
Templarios. López Obrador no ha llegado a tanto, y pese a la inclinación de 
su gobierno a favor del Cártel de Sinaloa, que ha hecho asimétrica la guerra 
contra el Cártel Jalisco Nueva Generación, no ha participado directamente 
en ella. Sin embargo, en el comparativo de resultados, López Obrador sale 
debiendo.  
 
Darío Celis 
El Año de Hidalgo en el IMSS  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/3/el-ano-de-hidalgo-en-el-imss-
518759.html 
PUES NADA, QUE nuevamente el IMSS se ve envuelto en una escandalosa 
revelación: empresarios y funcionarios han estado pactando compras 
millonarias, sumiendo al sistema en una corrupción desenfrenada. 
Bajo el nuevo esquema de regionalización se han llevado a cabo reuniones 
secretas con el objetivo de asegurar contratos lucrativos y adjudicaciones 
directas. En los últimos tres años, las empresas de Aldo Díaz y José Manuel 
Ballar han obtenido grandes beneficios por estas transacciones, mientras 
los problemas e irregularidades en el IMSS persisten sin una solución clara. 
El primero es dueño de Ethomedical, Arnold & Jelga y Distribuidora 
Sagitario; el segundo de Comercializadora Adelfa, Grupo Actipro, Grupo 
Osherx y PCB Empresarial Monterrey. 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/07/03/hipolito-mora-y-la-mentira-presidencial/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/07/03/hipolito-mora-y-la-mentira-presidencial/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/3/el-ano-de-hidalgo-en-el-imss-518759.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/3/el-ano-de-hidalgo-en-el-imss-518759.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Está en riesgo un polo de desarrollo en Mixtequilla, Oaxaca, 
alertan autoridades comunales  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/esta-en-riesgo-un-polo-de-desarrollo-en-
mixtequilla-oaxaca-alertan-autoridades-comunales 
Oaxaca. - El secretario del comisariado de bienes comunales de Santa María 
Mixtequilla, Pablo Pavón Reyes, pone el grito de alerta a las autoridades: la 
construcción de un polo de desarrollo o parque industrial en tierras de esa 
comunidad, está en riesgo, pues hay fuertes intereses que están 
provocando la inestabilidad social por la disputa de 130 millones de pesos. 
Dicho monto corresponde al pago que realizó el gobierno mexicano a los 
comuneros por la expropiación de 502 hectáreas a favor del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), donde se pretende construir 
un parque industrial que genere empleos e ingresos a esa población, en el 
marco del plan de desarrollo del Istmo. La mayor parte del dinero, explicó 
Pavón Reyes, no ha sido cobrado por las autoridades comunales, sino que 
está en una cuenta del Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal 
(Fifonafe). Solamente han cobrado unos 29 campesinos ex dueños de 179 
hectáreas que cuentan con certificados parcelarios. Las restantes 323 
hectáreas de uso común no han sido pagadas. Ayer sábado, revela, las 
autoridades comunales pretendieron realizar una asamblea informativa, no 
comunal, para decirle a los comuneros que mientras no lleve a cabo la 
asamblea formal avalada por la Procuraduría Agraria (PA), no se podrá 
retirar el dinero de la cuenta del Fifonafe, pero los de Resistencia Pacífica, 
bloquearon el acceso donde se realizaría la reunión informativa. 
 
Acercan programa Justicia Itinerante a comunidades  
https://pulsoslp.com.mx/estado/acercan-programa-justicia-itinerante-a-
comunidades/1683419 
San Luis Potosí. - En el municipio se llevó a cabo el evento de Justicia 
Itinerante, Mujeres Rurales e Indígenas, se tramitaron 41 juicios sucesorios 
donde el ejidatario no había dejado sucesor, dijo el residente de la 
Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva.  
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El funcionario explicó que se continúa acercando los servicios a las 
comunidades más alejadas, es por ello por lo que se llevó el evento de 
Justicia Itinerante de Mujeres Rurales, donde se atendieron los asuntos de 
mujeres viudas de ejidatarios. En este evento participó personal del Tribunal 
Unitario Agrario del Distrito 25 y de la Procuraduría Agraria y el Municipio. 
Los problemas que enfrentaban es que el ejidatario no dejó sucesor y de 
acuerdo con el Artículo 18 de la fracción primera, le corresponde a la viuda 
el derecho a sucederlo y se le reconocen los derechos y la calidad de 
ejidataria. 
 
Después de 22 años, gobierno restituye tierras a campesinos de 
Atenco  
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/2023/07/despues-de-22-anos-gobierno-
restituye-tierras-a-campesinos-de-atenco/ 
Estado de México. - Ignacio del Valle Medina le cantó a la tierra y a la 
resistencia con palabras floridas ante un público ávido de justicia en San 
Salvador Atenco. El viejo activista estuvo en la ceremonia de reintegración 
de la tierra del ejido de San Salvador. Ahí recordó su pasado en la cárcel por 
defender la tierra: “Justo hace 13 años se nos dio la libertad, libertad que nos 
dio el pueblo con su organización con esa protesta legítima”. 
Las palabras que dijo ante los asistentes, son las mismas que reafirman su 
andar desde hace 22 años, cuando en el sexenio de Vicente Fox les 
arrebataron sus tierras para construir un aeropuerto. “Elegir el camino de 
defender la tierra y todo lo que hay en ella, su agua, sus flores y fauna, sus 
árboles, sus piedras, sus cerros, sus cantos, sus llantos sus vestigios y hasta 
sus muertos”. Durante el acto de reintegración de tierras que el gobierno de 
López Obrador llevó a cabo la lluvia no paraba. Pero esta no consiguió 
ahuyentar a los ejidatarios que esperaban atentos este acto de justicia y 
dignidad. La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales hizo un 
recuento de los avances en las mesas de trabajo que el gobierno federal ha 
sostenido con los pueblos de Atenco.  
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Dijo que en estas mesas participan diferentes instituciones del gobierno: la 
Semarnat, Sedatu, Haciena, Gobernación, Seguridad Púbica, Secretaría de 
Salud, Secretaría de Bienestar, Sagarpa, Comunicaciones y transportes, 
Conagua, Conafor, Infonavit, el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría 
Agraria y la Universidad de Bienestar Benito Juárez. 
 
Ventilan pleito de corrupción y ambiciones entre Ejidatarios de 
Leona Vicario  
https://www.lapalabradelcaribe.com/ventilan-pleito-de-corrupcion-y-ambiciones-entre-
ejidatarios-de-leona-vicario/ 
Quintana Roo. - Con sendos mensajes donde ejidatarios de Leona Vicario 
reprueban la presunta actitud chantajista y el actuar de Mar García Méndez 
a quien le apodan el llamado "Rey de la falsedad", se llevó a cabo hoy la 
Asamblea informativa de los más de 300 comuneros de este Ejido. 
"Mar García Méndez, no eres víctima de nada, te vamos a castigar por 
amenazas de muerte, daños, intimidación y atentado contra los intereses 
del Ejido, no tienes cómo comprobar esas tierras y tú lo sabes...", reza uno de 
los mensajes colocados en lonas llevadas por los ejidatarios. 
En entrevista con este reportero Mar García Méndez señalado de múltiples 
acusaciones se le cuestiono todas y cada una de las acusaciones hechas en 
la rueda de prensa convocada de manera expresa por el comisariado ejidal 
de Leona Vicario respondió a lo siguiente. 
1.- Al ser cuestionado de las amenazas señaladas el día de hoy respondió 
Jamás ha habido amenaza alguna a ningún ejidatario. Al respecto de la 
portación de armas en relación a la petición de no más Armas, a lo cual 
respondió que es sabido que muchos ejidatarios tienen Armas para 
protección de parcela aún y cuando no las tienen registradas ante la 
SEDENA ni cuentan con su manifiesto tal y como la Ley Federal de Armas 
de Fuego y explosivos en el artículo 9no. Fracción II establece y aclaro que 
el sí tiene portación de armas en la modalidad de protección de parcela y 
exhibe los permisos. 
6.- Al preguntarle sobre el proyecto inmobiliario encabezado por el 
comisariado ejidal llamado “Ciudad Aurum” respondió que El comisario 
ejidal habla de un proyecto de ciudad que es un engaño a los ejidatarios del 
cual ya recibió un millón de dólares de parte de los inversores.  
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Ya les ha dicho la Procuraduría Agraria que y como deben hacer las cosas. 
Sin embargo, lo que pretenden son mis tierras para llevar a cabo “Ciudad 
Aurum” pues ellos no tienen tierra en esa zona donde tienen planeado su 
supuesto proyecto. 
 
Nuevo Comisario Ejidal en Tixcacal  
https://observadorgraficoyucatan.com/nuevo-comisario-ejidal-en-tixcacal 
Yucatán, Mérida. - El Lic. Wilberth Saucedo Castro, informó que de acuerdo 
con la Procuraduría Agraria y del amparo promovido en el Juzgado de 
Distrito, en asamblea realizada ayer en el ejido de Tixcacal Quintero, del 
municipio de Huhí, Pedro Martín Moo Castillo fue electo Comisario Ejidal, en 
sustitución de Rafael Ignacio Echeverría Pereira. 
Después de año y medio de gestiones el visitador Agrario, William Góngora, 
presidió la asamblea realizada ayer bajo la sombra de un árbol ubicado 
frente al edificio de la Casa Ejidal, debido a que Echeverría Pereira no se 
presentó y cerró con candado la puerta de acceso del inmueble. 
 
Primera Expo Agropecuaria Regional  
https://www.newshidalgo.com.mx/sader-hidalgo-llevo-a-cabo-la-primera-expo-
agropecuaria-regional/ 
Hidalgo. - Como parte de las acciones que se emprenden para impulsar la 
comercialización de los productos de las y los pequeños productores, de 
agroempresas, así como del sector agroalimentario, pecuario y artesanal 
hidalguense, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) estatal, 
en colaboración con la presidencia municipal de Villa de Tezontepec, llevó a 
cabo la Primer Expo Agropecuaria Regional. Dicha exposición tuvo como 
sede el plantel del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica 
(Conalep) de este municipio, donde además de brindar el espacio para la 
venta y distribución de productos, tanto la comunidad estudiantil como los 
padres de familia y público en general pudieron disfrutar de una jornada de 
conferencias impartidas por ponentes especializados en temas de 
ovinocultura, ollas de captación de agua, maguey, sementales y manejo de 
cebada.  
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El acto también contó con la presencia de Julia Granados Hernández, 
subprocuradora de la Región Poniente de la Procuraduría General de 
Justicia de Hidalgo; Rosa María Soto Flores, jefa de Presidencia Pachuca de 
la Procuraduría Agraria, en representación de Andrés Velázquez, 
procurador agrario. 
 
Cancelan asamblea de ejidatarios en Kantunilkín por falta de 
quórum  
https://www.periodicoquequi.com/2023/07/02/cancelan-asamblea-de-ejidatarios-en-
kantunilkin-por-falta-de-quorum/ 
Quintana Roo. - Por falta de quórum no se llevó a cabo la asamblea de 
ejidatarios convocada en las instalaciones de la asociación ganadera local 
donde el punto medular era la remoción o ratificación de la directiva ejidal 
que representa, Víctor Pech Moo. Ahí sólo asistieron 370 ejidatarios de un 
total de 1,116, ya que en las instalaciones del club social ejidal de Kantunilkín, 
convocó una reunión similar, Carlos Daniel Cauich Cohuo, a pesar de no 
tener la personalidad jurídica de parte del Registro Agrario Nacional (RAN). 
En las instalaciones de la asociación ganadera local acudió el visitador 
agrario, Juan Rojas, quien explicó los procedimientos para un cambio de 
directiva ejidal. Reveló que se requiere del 25 por ciento de firmas del total 
de ejidatarios con oficio dirigido al presidente del comisariado ejidal y en 
caso de hacer caso omiso en cinco días hábiles, realizar una solicitud similar 
dirigida al presidente del consejo de vigilancia.  
Una vez agotados los cinco días hábiles que marca la ley ahí convocará a 
elección el personal de la Procuraduría Agraria. 
 
AMLO restituye tierras a los Ejidatarios de Atenco que se 
usarían para Aeropuerto de Texcoco  
https://la-lista.com/mexico/2023/07/01/amlo-restituye-tierras-a-los-ejidatarios-de-atenco-
que-se-usarian-para-aeropuerto-de-texcoco 
Estado de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 
firmó y entregó una declaratoria para restituir más de 186 hectáreas de 
tierras a los ejidatarios de Atenco, Estado de México (Edomex), las cuales se 
iban a utilizar para el Aeropuerto de Texcoco.  
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La Procuraduría Agraria compartió fotografías en las que se muestra el 
momento en el que se firmó el tratado de la reintegración de tierras.  
“El Procurador Agrario acompañó al presidente Andrés Manuel López 
Obrador en acto histórico en San Salvador Atenco, Edomex para la 
reintegración de tierras”, dijo la procuraduría en sus redes sociales.  
Por su parte, el mandatario federal detalló que se decidió por decreto 
declarar como reserva natural todas las tierras y el agua, y “no permitir que 
se invada y que empiecen a construir de manera desordenada viviendas y 
entonces en vez de avanzar, vamos a retroceder, todos tenemos que cuidar 
el Lago de Texcoco, las tierras y aguas”. 
 
Sobre terrenos donados, los 67 Bancos de Bienestar que se 
construyen en Chihuahua  
https://elpuntero.com.mx/inicio/2023/07/01/sobre-terrenos-donados-los-67-bancos-de-
bienestar-que-se-construyen-en-chihuahua/ 
Chihuahua. - La totalidad de los 67 predios en los que se localizan las nuevas 
sucursales del Banco del Bienestar en Chihuahua fueron proporcionados y 
donados por gobiernos, ejidos, colonias, comunidades agrícolas y hasta 
particulares, informó el delegado estatal de los Programas para el 
Desarrollo, Juan Carlos Loera de la Rosa. El Banco del Bienestar será la 
entidad financiera más grande del país al contar con 2 mil 700 instalaciones, 
de las que 67 de ellas corresponden a Chihuahua y se agregan a las cinco 
que ya existían de la red Bansefi por lo que se contará con 72 sucursales en 
total, señaló el también representante del presidente en la entidad. 
Explicó que entre otras características debían contar con un espacio óptimo 
con accesibilidad para personas adultas mayores y con discapacidad, así 
como cumplir con especificaciones técnicas que permitieran su operación. 
Fue así que se consiguieron 23 predios con instituciones federales, a través 
de un acuerdo establecido por el Poder Ejecutivo con fecha 11 de febrero de 
2000. En éste se instruía a las dependencias y entidades de Administración 
Pública Federal a coordinarse para seleccionar los bienes inmuebles para 
ponerlos a disposición del Banco del Bienestar.  
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Otros 25 terrenos se consiguieron con los gobiernos municipales bajo la 
anuencia y aprobación de sus respectivos cabildos. Catorce predios más 
fueron donados por ejidos, colonias agrícolas y comunidades agrarias con el 
apoyo y seguimiento de la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario 
Nacional (RAN). 
 
Diego Enrique Osorno 
Y, sin embargo, el sur resiste X  
https://www.milenio.com/opinion/diego-enrique-osorno/detective/y-sin-embargo-el-sur-
resiste-x 
Una operación de despojo está en marcha en el sur de México. Para llevarla 
a cabo, uno de los objetivos es combatir la ancestralidad y comunalidad de 
los pueblos originarios a través de su conceptualización de la Madre Tierra: 
Quitarle su valor simbólico, espiritual y tradicional para convertir el territorio 
en una mercancía más. Así los árboles pueden ser arrancados, las raíces y el 
agua envenenados, el aire intoxicado y la vida cotidiana un asunto de 
compraventa. La anterior es una de las reflexiones finales que surgieron en 
el último día del encuentro internacional celebrado en San Cristóbal de las 
Casas, Chiapas, al final de la Caravana que recorrió el sur de México para 
documentar, denunciar y buscar organizar la resistencia a los 
megaproyectos oficiales del Corredor Interoceánico y el Tren Maya. 
En el pronunciamiento final elaborado, el cual puede consultarse íntegro en 
www.elsurresiste.org, las organizaciones y colectivos participantes 
repasaron también otras observaciones caravanistas, como la extinción ya 
de comunidades enteras como El Bosque, devorada por el mar, a causa de 
la crisis climática; la penetración comunitaria de una cultura de violencia 
vinculada al narcotráfico, la extorsión y la trata, así como también el 
dramático aumento de los feminicidios y la represión contra defensores, 
activistas, periodistas y toda persona crítica a los megaproyectos de la 
región. 
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Algunas de las denuncias puntuales que se señalan: 
—La cancelación inmediata de los trabajos “del tren mal llamado maya”, en 
especial la construcción ilegal del tramo 7, la instalación del casino militar y 
el desarrollo turístico en la comunidad de Xpujil, ya que, a pesar de la 
suspensión definitiva otorgada por un juez federal, la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) sigue su construcción en desacato de la orden 
federal. 
—Cese de la presión de la Procuraduría Agraria a las comunidades y ejidos 
para convertir las tierras de propiedad social a dominio pleno acabando con 
las tierras colectivas de las comunidades indígenas del país. 
 
Procuraduría Agraria nunca tuvo vista sobre ocupación de los 
terrenos para Libramiento Oriente  
https://www.astrolabio.com.mx/procuraduria-agraria-nunca-tuvo-vista-sobre-ocupacion-
de-los-terrenos-para-libramiento-oriente/ 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria respondió a los ejidatarios de La 
Pila y sus anexos que, tras una búsqueda exhaustiva, no se localizó ningún 
indicio documental que dé cuenta de algún convenio de ocupación previa 
del ejido, ni se ha ordenado inscripción alguna en el Registro Agrario 
Nacional (RAN) respecto al terreno en donde se pretende construir el 
Libramiento Oriente. Derivado de una solicitud que los ejidatarios 
entregaron el pasado 14 de junio a Luis Hernández Palacios Mirón, en las 
oficinas centrales de la Procuraduría Agraria en la Ciudad de México, la 
Dirección General Jurídica y de Representación Agraria respondió mediante 
el oficio DGJRA/DAAPP/0676/2023 no haber encontrado ningún 
documento relativo al trámite correspondiente por la ocupación de las 30 
hectáreas, siendo que por ley se debe pasar a revisión de esta dependencia 
ese tipo de contratos. 
 
Cuidan el patrimonio a mujeres agrarias en Zamora  
https://grupomarmor.com.mx/2023/06/30/cuidan-el-patrimonio-a-mujeres-agrarias-en-
zamora/ 
Michoacán. - En un hecho histórico para el municipio de Zamora, el 
programa de justicia itinerante “Mujeres por el Acceso a Tierra” se ha puesto 
en marcha con el objetivo de brindar justicia y patrimonio a las mujeres  
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dedicadas al campo, quienes se encuentran en una situación vulnerable 
debido a la falta de sucesores testamentarios designados para sus tierras.  
Por su parte, Martha Ortiz Ayala, representante de la Procuraduría Agraria 
en el Estado de Michoacán, resaltó la importancia de la colaboración entre 
diversas instituciones para regularizar la situación de las mujeres rurales en 
cuanto a las sucesiones de tierras de manera abreviada. 
Agradeció al presidente municipal Carlos Soto Delgado por las facilidades 
otorgadas y el apoyo brindado para llevar a cabo el programa de justicia 
itinerante en Zamora y destacó que es la suma de voluntades la que permite 
que las mujeres rurales tengan acceso a la tierra y puedan ejercer sus 
derechos de manera plena. El programa “Mujeres por el Acceso a Tierra” 
representa un esfuerzo conjunto entre el gobierno municipal, el tribunal 
agrario y la procuraduría agraria, quienes trabajan en sinergia para 
garantizar la protección y empoderamiento de las mujeres rurales, 
promoviendo su autonomía, equidad y justicia en el acceso a la tierra. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 03/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694137&fecha=03/07/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO General 17/2023 que emite el Pleno del Tribunal Superior Agrario, 
por el que se comunica la nueva sede del Tribunal Unitario Agrario del 
Distrito 34 en la ciudad de Mérida, Yucatán. 
 
DOF: 30/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694087&fecha=30/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 20-50-37 hectáreas, del ejido "Lázaro Cárdenas", municipio de 
Champotón, estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
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DOF: 30/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5694088&fecha=30/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 30-57-34 hectáreas, del ejido "Miguel Colorado", municipio de 
Champotón, estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
La Sierra de San Miguelito y la amenaza permanente  
https://www.astrolabio.com.mx/la-sierra-de-san-miguelito-y-la-amenaza-permanente/ 
Con la declaratoria de Área Natural Protegida la Sierra de San Miguelito no 
ha dejado de estar en peligro de una depredación inmobiliaria, no sólo en 
los márgenes externos del polígono de protección, sino también dentro de 
las zonas protegidas… y de ello dan cuenta las acciones judiciales 
emprendidas por los llamados barones del concreto. 
Hasta ahora sólo se conocían las estrategias que habían aplicado para 
aprovechar algunos resquicios en el proyecto de Plan de Manejo del ANP, 
que aún se encuentra en proceso de aprobación luego de que la consulta 
pública concluyó el pasado 19 de mayo. 
De los más de diez amparos que se presentaron en las semanas siguientes 
a la publicación del decreto el 13 de diciembre de 2021, en marzo pasado sólo 
se sabía que la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT) ya sólo tenía que atender cuatro. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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